

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ LUNES 4 DE ENERO DE 1904

NUMERO 647

Agencia de transporte entre Santo Domingo y Esparta

El infrascrito ofrece al público su empresa de transportes durante el Verano, prometiendo puntualidad en la entrada de mercaderías a la hora de trenes, para cuyo efecto ha establecido un servicio diario de carretas que salen después del tren de Esparta y Santo Domingo, pudiendo llegar el mismo día a Esparta y el siguiente a Puntarenas. Además ofrece su HOTEL, donde encontrará el pasajero comodidad, buen servicio y que cuenta con la ventaja de estar situado próximo a la Estación del Ferrocarril de Esparta.

AGENTES DE ESTA EMPRESA

En San José, Ricardo Bermúdez. En Puntarenas, Edo. de la Guardia. En Santo Domingo, Vicente Cortés.—Esparta, El infrascrito
CLODOMIRO F. CASTILLO.

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

Estamos en tiempos de economías. ¿Por qué aun las personas mas exigentes no pasan por el establecimiento de **ELOY GONZALEZ**

en la esquina N. E. del Parque Central á probar lo que elabora esta fábrica? Nada pierde el fumador con fumarse un puro ó un cigarrillo que se le obsequiará y queda convencido, que haciendo el paladar como se hace con el licor puede economizar muchos colones cada año.

Los dependientes están AUTORIZADOS para dar á cada cliente lo que le agrade como obsequio.

Gran camisería montada á la europea. El gusto y la elegancia son los distintivos de los numerosos trabajos que salen de ese taller.
Camisas finísimas de lino, pechera blanca lisas y de pliegues, de color, de piqué; puños de última moda, cuellos, corbatas, medias y ropa interior.
En los bajos de la casa de don Venancio García, frente al Hotel Imperial.

"LA JOSEFINA" FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y para los climas mas calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consume hoy.

Pastillas "Antirricas"
Del Dr. LE-ROY.
diminuan el
ACIDO URICO
cura la DISPEPSIA, los padecimientos del
HIGADO
y
LOS RIÑONES
y normalizan la acción de los
INTESTINOS,
desapareciendo mediante su uso, el
EXTRINISEMIENTO
y otras enfermedades que se originan por haber en el sistema un exceso de ácido úrico.—Léase este librito.

LA UNION

— DE LAS —
FABRICAS DE CASIMIRES
SASTRERIA
MUROLO HERMANOS

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado.—Cuenta con un contador moderno.

— AL CONTADO Y BARATO —

Venta por mayor á precio de Fábricas.

Calle Central Sur Nos. 31-32.—Contiguo á la Botica del Comercio

The Phoenix Coffee Co. LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida á los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y á precios sin competencia

Platería Relojería

— DE —
VICENTE PALAVICINI

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contiguo á la Botica LA VIOLETA

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras. Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema enalterable.
PRONTITUD, ESMERO, Y HONRADEZ.

Agua Florida DE J. TÁSIES REGALO

Daremos un remio de..... \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reuna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.
J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 o/o más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

LA GORDOBESA

Fábrica de Sombreros



EMILIO PEREZ NAVAS

No más introducción de sombreros de fieltro.

LA GORDOBESA

es una fábrica sin rival en su género

Calle Central, casa contigua a la Botica del Comercio

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de ATAÚDES, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más ANTIGUO en el país.

VENDE ATAÚDES desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—E. ROIG.



EL ACORAZADO

— DE —
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde Cj. 2 hasta Cj. 12 el par

Visítad tan bien atendido almacén y os convenceros.

Taller y Fundición de MULLER

5ª Avenida frente á Bertheau & Co.
Fundición en todo lo concerniente al hierro y bronce, por por difícil que sea su ejecución, garantizando todo trabajo.

No hay tos, catarro, bronquitis, ni enfermedades de garganta, pecho y pulmones que no quite el Legítimo jarabe de tabonuco al GUAYACOL Medicina SEGURA Cura INFALIBLE

Preparado por Jiménez y Cia

Depósito "LA VIOLETA"

DIRECTOR
Rogelio Fernández G.

Administrador

FEDERICO FERNANDEZ G.

Precio de suscripción
Por un mes C\$ 1.00

Pago adelantado
OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
Casa N. 99—Apartado N. 86

RECONOCIMIENTO DEL DERECHO DE CONQUISTA

El Gobierno de Costa Rica ha reconocido el Gobierno de *facto* de Panamá;

La pretendida República nace bajo la protección de los Estados Unidos;

Para crear en el Istmo un Gobierno autónomo, el imperialismo yankee ha comprado la lealtad de un Jefe colombiano de apellido HUERTAS;

La traición y la codicia han puesto en manos de los comerciantes del Norte la llave del continente americano-español;

Colombia está dispuesta a sacrificar en la lucha la vida y hacienda de sus hijos;

Los Estados Unidos han violado el tratado del 46 que les impone la obligación de sostener la soberanía de Colombia sobre el Istmo;

El movimiento separatista no es hijo de la espontánea voluntad de los istmeños, sino producto de una traición y de una venta ignominiosa;

Los Estados Unidos han reconocido la independencia de Panamá como acto previo a la incorporación del Istmo al territorio de la Unión;

Francia también la ha reconocido porque, al hacerlo, salva cuarenta millones de dólares que los yankees dan a la compañía canalera por la concesión;

La Junta de Gobierno provisorio ha decretado la expulsión del territorio de la República de todo aquel que se manifieste contrario al movimiento;

Lo que prueba que no son pocos los opositores a esa especulación vergonzosa;

Aún no se ha decretado una Constitución ni elegido un Gobierno legal, y ya han negociado la venta de la faja canalera;

Poco después del movimiento, Buneau Varilla, francés, representante de once mil acciones, salió con rumbo a Washington a firmar el tratado canalero;

Lo cual quiere decir que la separación del Istmo es una operación puramente comercial;

Los personajes más importantes de Panamá, Dr. Porras y senador Herrera, han condenado la conducta de los istmeños;

Ningún Gobierno centro-americano ha reconocido, fuera del de Costa Rica, el protectorado yankee sobre Panamá;

Y es que el Salvador no olvida la reclamación Burrell y nuestro Gobierno ha olvidado el heroísmo costarricense del 56;

El Ministro Pacheco ha poco fue a Colombia encabezando una Legación, y en un discurso que pronunció en Bogotá, hizo, en nombre del Gobierno y pueblo costarricense, protestas de amistad y de cariño al Gobierno y pueblo de la Hermana del Sur;

Y el Gobierno de Costa Rica acaba de reconocer el fantasma de República creado por el oro americano en Panamá;

Lo que quiere decir que nuestro querido suelo ha hecho el papel de

Judas con un beso entregando a su hermana;

Lo que significa que nuestra Patria ha reconocido el derecho que pretenden tener los Estados Unidos a establecer protectorados sobre territorios de Repúblicas independientes; porque al hacerlo no ha usado pura y simplemente del derecho que tienen los pueblos de reconocer los Gobiernos de *facto* formados por los ciudadanos de países libres;

Que Costa Rica es un país desleal; que la falsía es innata en nosotros; que hemos renegado de nuestra propia independencia; que tácitamente hemos aprobado la violación de un compromiso solemne (tratado del 46); que nuestra Patria ha sancionado la traición de Huertas; que somos cómplices de un crimen.

Todo eso significa el reconocimiento del protectorado yankee sobre Panamá.

El periódico *intransigente* pedía tan sólo que Costa Rica permaneciera neutral en la contienda;

Esa petición ha sido calificada de temeraria y descabellada;

El periódico *intransigente y sin juicio* pedía tan sólo *prudencia*;

Y pedirles *prudencia* a nuestros sabios es pedir un imposible;

El periódico *intransigente* pensaba que Costa Rica es un país pequeño que no debe mezclarse en acontecimientos cuyo desenlace está oscuro todavía;

Porque un Gobierno juicioso no debe lanzarse en aventuras ni exponer a un pueblo pacífico a un conflicto internacional que, si no se presenta hoy, bien puede presentarse mañana;

Porque ante todo están el nombre y la tranquilidad de la República;

Porque nada costaba esperar a ver qué desenlace tenían los acontecimientos;

Porque el Senado americano aún no ha votado la ratificación del contrato canalero;

Porque si bien el Senado puede aprobar la conducta de Roosevelt, no es remoto que la desapruébe;

Porque si el Senado desapruébe la política de Roosevelt, Costa Rica quedaría sola reconociendo un fantasma de República;

Porque Colombia, si el Senado ratifica el tratado, luchará hasta el último momento; y Costa Rica, ante sus hermanas, representaría un trágico papel;

Porque ya ha sido decretada la invasión del Istmo y tan sólo se espera la resolución del senado para abrir operaciones sobre Panamá;

Porque si Colombia recupera el Istmo, Costa Rica queda en una situación difícil;

Porque, en estas circunstancias, un Gobierno celoso de los intereses de la Patria, hubiera podido negociar favorablemente con Colombia la dominación de Chiriquí;

Porque la vecindad nos impone deberes cuyo desconocimiento podría acarrear serias dificultades;

Porque, si por desgracia Costa Rica se viera por cualquier reclamo expuesta a los ultrajes de los Estados Unidos las naciones Hispano Americanas no vendrían en nuestra ayuda;

Porque ese reconocimiento viene a romper la solidaridad de la América latina, y con ello nos separamos de nuestros hermanos rompiendo los sagrados lazos de la fraternidad para exponernos solos a los ataques de los pueblos grandes;

Porque las Repúblicas Hispano-A-

mericanas deberían sólo en último caso, como ante un hecho irrevocable, reconocer la independencia del Istmo, es decir, cuando Colombia haya abandonado sus derechos sobre Panamá;

Y finalmente, porque nos parecía indecoroso que, después de hacer protestas de amistad a Colombia y de enviar allá una Legación que, según confesión de los mismos comisionados fue bien recibida, Costa Rica, obrando con inconcebible deslealtad, reconociera una República de nombre, creada con perjuicio de nuestra hermana del Sur y de toda la América latina.

Esas razones nos impulsaron a obrar como lo hicimos.

¿Cuál política es la descabellada? ¿La del Gobierno que lanza al país en aventuras o la del periódico *intransigente* que pedía tan sólo que se respetaran los derechos de Colombia?

Siguiendo el criterio de este diario que es el de la mayoría sensata del país, Costa Rica en nada comprometería sus intereses ni su tranquilidad, y conservaba, con respecto al exterior, la política cuerda y bien inspirada que hasta entonces había observado.

Siguiendo el criterio de la gente cuyo criterio es problemático, el país se lanza en una política de aventura porque aventura es reconocer lo que no es un hecho consumado, sino uno de los problemas universales que quién sabe cuándo se solucionará y en qué sentido.

Esto no es partidarismo; bien saben los costarricenses que abrazamos esta causa antes de que el Gobierno se decidiera por cualquiera de las partes contendientes. Mezclar la política local en un asunto que tiene caracteres más amplios, es sencillamente ridículo.

El Gobierno, en este caso, ha venido a contrariar el sentimiento público.

Hablamos como costarricenses a todas las agrupaciones políticas; a todos nos cubre por igual la bandera y deber es de todos mantenerla imaculada como nuestros padres nos la entregaron.

El porvenir se encargará de demostrar que tenemos razón.

Hay hombres que son costarricenses por gozar de las prebendas a las que su nacionalidad les da derecho a aspirar aquí. De lo contrario renegarían de su Patria.

Al oponernos a la decisión del Gobierno, nuestro espíritu patriótico nos dice que estamos redimiendo el país y que, al hacerlo, no hacemos más que interpretar los sentimientos de nuestros conciudadanos.

Y decimos redimir el país, porque el peligro de la anexión no está lejano. La sola aparición de los yankees en Panamá ha despertado en algunos pechos sentimientos contra la majestad de la Patria.

Hace poco hemos combatido por nuestra tierra contra los que hoy nos tildan de *apasionados*.

Los que aplauden el reconocimiento del protectorado yankee sobre Panamá son los mismos que ha poco pedían por la prensa la anexión de Costa Rica a los Estados Unidos.

Erostrato incendió el templo de Diana para inmortalizar su nombre. Hay aquí quienes intentan incendiar el gran templo de la Patria con el mismo objeto.

La nota del Ejecutivo reconociendo el protectorado yankee sobre el Istmo, es el manto de Neso que este Gobierno se ha aplicado a sí mismo a las espaldas.

¡Viva Costa Rica!

El 4 de Agosto

Hace tiempos "El Derecho" viene clamando por los derechos individuales atropellados en sus principios más sagrados por la policía de orden y seguridad. ¿Y bien? Las relaciones que hacíamos de esos atropellos eran calificadas de fantásticas, y nuestra *intransigencia* fue puesta de relieve por los encargados de desvirtuar los hechos.

¡Que vengan los bandoleros a salvarnos de los gendarmes!" exclamamos repetidas veces, y esa frase era recibida con sonrisas de incredulidad.

Pues bien, ayer la sociedad josefina, lo más selecto de nuestra sociedad contempló indignada desde lo alto de los palcos que rodean la plaza de la Fábrica, constituida en circo romano, el espectáculo más salvaje, concebible sólo en el centro del Africa.

¿Quién podía imaginar lo que iba a suceder? ¿Qué lejos estaba aquella sociedad engalanada y dichosa de pensar que, en vez de contemplar agradables escenas, iba a ver el atropello más bochornoso e injustificable!

Señoras y señoritas, caballeros, Ministros, hasta el Presidente de la República, estaban allí. El pueblo llenaba la amplia plazoleta, alegre y satisfecho. Los extranjeros rebosaban de entusiasmo. Todo el mundo estaba encantado y feliz.

Pues ¿qué! ¿acaso la sociedad no tiene derecho a divertirse? ¿Acaso es un crimen que el pueblo sea feliz? ¿Cómo principió el conflicto? Opiniones diversas hay sobre este punto.

¿Un choque aislado? Es muy posible. ¿Pero no hubo choques aislados cosas inevitables en días de fiesta—en los anteriores días?

Ello no justifica de ninguna manera el escandaloso atropello que en seguida se verificó.

La gente, arremolinada como en los pasados días, lanzaba alegres gritos.

La carrera de polo había dado principio, cuando de improviso en el palco presidencial sonó la corneta tocando asalto.

Lo que sucedió entonces es indescriptible. Como cuarenta policías entraron súbitamente en la plaza a caballo y a pie con el machete en la mano, repartiendo cintarazos a diestro y siniestro, con un frenesí semejante sólo al de una caballería en el acto de embestir al enemigo.

Al pie del palco Presidencial, en presencia del Presidente de la República y de sus Ministros, se hendió cabezas, se flageló espaldas, se atropelló a todo el mundo.

Jóvenes de lo más distinguido de nuestra sociedad, artesanos, campesinos que habían venido de los campos a gozar de las fiestas, todos fueron indignamente atropellados. La policía no respetaba nada, y hasta las mujeres que estaban en la plaza fueron también atropelladas.

Ante el machete todos allí eran iguales, única igualdad posible en estas civilizadas regiones.

El Presidente de la República, salió de su palco, tomó el primer coche de alquiler, olvidando el suyo propio y se fue, cuando con un sólo gesto de S. E. el conflicto habría cesado. ¡Oh, noble, nobilísima actitud!

Igualmente se rompían los garrotes en cabezas de nacionalistas, que de republicanos y de civilistas.

Ante el furor de la horda, no había sexo ni color político.

Un jovencito Salazar, sobrino del Comandante de Policía fue infamemente acuchillado. Dos veces cayó a tierra; dos veces se levantó, para rodar luego al pie del palco presidencial ensangrentado, bajo los machetes de los guardianes y garantizadores del orden público.

Don Guillermo Vargas recibió algunos fuertes garrotazos, a más de golpes de machete.

Larga sería la lista de los que fueron atropellados en ese día memorable.

La policía ciega se figuraba estar en Waterloo ó en Moscova.

Y aquel pueblo sin armas, sin un cortaplumas intentaba rechazar con las manos el brutal ataque. Para coronar la hazaña, soltaron todos los toros a la plaza. Pero ¡qué! ¿Quién iba a temerle a las astas de los toros si estaban por delante los machetes de la policía?

De lo alto de los palcos las señoritas gritaban y los caballeros lanzaban gritos de indignación. Más de una señora salió desmayada en brazos de su esposo. Sillas llovían de los palcos sobre la policía, y uno de éstos apuntó al palco de don Jorge Morales Bejarano, quién fué conducido al cuartel y hasta en la mañana de hoy fué puesto en libertad.

Los extranjeros, proferían palabras llenas de indignación, y Mr. Garfield, joven norteamericano, sobrino del ex-Presidente del mismo apellido, que ha poco llegó al país, decía:

"¡Oh la gente de este país ser muy buena; pero el Gobierno ser un salvaje!"

Don Adrián Collado, invocando una autoridad que no tenía, logró evitar que la policía machete en mano invadiera los palcos donde las señoras y señoritas, llenas de temor y desmayadas unas, lanzaban gritos de espanto.

Faltan palabras al lenguaje para calificar ese acto bárbaro.

El Ministro Pacheco, manifestaba allí su indignación. El Ministro de Gobernación, Venegas, lamentaba el no poder hacer nada para contener a la policía, a las vivas instancias de una señorita que asiéndole de los brazos le sacudía y le apremiaba para que hiciera uso de su autoridad.

Don Carlos Durán, desde su palco, en vano intentaba contener el desorden, y en aquellos momentos manifestó de manera elocuente su indignación.

La gente agradecida pensaba anoche hacerle una manifestación, y hasta hubo quienes lanzaran vivas al Dr. Todo el mundo se expresa, con palabras de elogio, del doctor, y en verdad a este simpático personaje debe la sociedad costarricense el no haber tenido que lamentar más desgracias.

El espectáculo era salvaje; la irritación se hacía sentir. Si ese público tiene armas ¡ay de todos! Dichosamente, nadie las llevaba, señal elocuente de que por el magín de ninguno no pasó la idea de un atropello, en plena Plaza de la Fábrica y en presencia de la sociedad!

A nuestra oficina se han acercado muchísimas personas heridas en la cabeza ó golpeadas por los machetes de esos genitrosos.

El 4 de Agosto, en los aciagos cien días de la administración de Esquivel ha vuelto a representarse. Entonces, como hoy, la policía se exhibió lamentablemente.

Gente de los pueblos regresó a sus

AL PUBLICO Y AL COMERCIO

Ofrezco mi establecimiento de Panadería, Pulpería y Licores; situado en la calle 18 Sur y 11 avenida que lleva por nombre 'Panadería' 'La Africana' 'Sucursal' en donde encontrarán mercaderías frescas con el 20 por ciento menos. Pan caliente á todas horas: también tomo mercaderías de toda clase en comisión ofreciendo buena garantía.

JESUS CHAVARRIA M.

LA RELOJERIA SUIZA DE ALCIDES CHAPATTE

-se ha trasladado á la esquina del Hotel Internacional- Composiciones de relojes garantizadas SURTIDO DE JOYAS y relojes de toda clase Herramienta para Relojeros y Plateros Todo á precios módicos Tiene un extenso surtido de Joyería al alcance de todos

hogares herida y contusa. Imposible es relatar circunstanciadamente el hecho.

Ayer era de temerse un nuevo conflicto; todo mundo corrió á armarse, y una sorda irritación hervía en todos los ánimos. Extranjeros, hijos del país, señoras y señoritas, artesanos, campesinos, todos expresaban de mil maneras su indignación.

Y en aquellos momentos, ¿dónde estaba el Presidente de la República? ¿Quién dió la orden de asalto en el palco presidencial? ¿Quién dirigió ese salvaje atropello? ¿Quién lo autorizó? ¿Es menester que se sepa! Es preciso que se castigue á los culpables! La sociedad lo pide. El toque salió del palco presidencial. Los comandantes de Policía obraron por sí ó en acatamiento de órdenes superiores?

Si lo primero, que se les deponga y castigue; si lo segundo, que se manifieste por qué ayer se flajeló, se acuchilló, se persiguió y prendió á todo mundo sin distinción de color político de tamaño ó edad. ¿Niños también fueron golpeados!

Es necesario que el Gobierno adopte alguna medida que satisfaga á la sociedad ultrajada. ¿Es que no hay garantías? ¿Que no puede uno llevar su familia, su madre, su esposa, sus hermanos, á ninguna parte donde haya policía? ¿Es que tenemos que armarnos para hacer respetar á la sociedad, al pueblo?

Este hecho no tiene precedente. — El 4 de agosto fue una conmoción política; pero el 3 de enero fue un escándalo, un salvajismo.

Merced á la prudencia de los que allí estaban, y á no haber armas, no sucedió una catástrofe. Y es que allí había señoras, señoritas y niños que paralizaban con su presencia el esfuerzo de los hombres.

Nadie puede prever cómo concluirá esto que tan mal principia. O se castiga á toda esa policía, ó continuarán los atropellos, más salvajes cuanto más impunes.

EL DERECHO protesta indignado de esa alevosía; EL DERECHO que hace meses viene prediciendo lo que está pasando; EL DERECHO que ha dicho en todos los tonos que preferible es estar en manos de los asaltantes de los caminos reales que en las de esta policía que no respeta nada, ni aún la presencia de la sociedad reunida para gozar de las fiestas.

La Plaza de la Fábrica y un circo romano, eran lo mismo.

Los Cónsules y Representantes extranjeros se expresaban indignados de ese salvajismo. El señor Cónsul de Francia, en presencia de aquel acto brutal, exclamaba: "Lo que aquí sucede no pasa ni en el África." Las señoritas mismas intentaban arrojar las sillas sobre la horda.

Nadie sabe á punto fijo qué motivó el violento ataque. La policía estaba de antemano acantonada, y cuando entró en la Plaza lo hizo machete en mano y bien organizada.

Hay muchos jóvenes presos é incomunicados. Este cronista concluye aquí de escribir pidiendo en nombre de la justicia el castigo de los culpables.

ESPECTADOR.

ENTENDAMONOS

Cuando don Salomón Vargas pretendió establecer una Tenería en su

propiedad situada en San Gabriel de Guadalupe, el primer procedimiento fué el de solicitar, mediante el memorial respectivo, que el Señor Jefe de Higiene Dr. don Nazario Toledo, con vista del lugar donde se trata de establecer dicha Tenería, se sirviera dictaminar, si podía ó no fundarla sin perjuicio de la higiene. La resolución fué favorable y en esta virtud el interesado hizo recursos respectivos á la Corporación, Municipal de Guadalupe, la que creyó conveniente que la Autoridad de Higiene ampliara su dictamen.—Verificado que fué resultó favorable al Señor Vargas.—A última hora aquel Cuerpo (La Municipalidad) dispuso oír el dictamen de dos Profesores de Medicina sobre el mismo asunto. Se nos ocurre preguntar: si el Señor Jefe de Higiene, fué atendido en su primer dictamen, el cual se creyó oportuno ampliar, por qué se prescinde de él y se solicita el de nuevos peritos? No comprendemos este proceder.

Hay más, con dicha Tenería no se perjudica á ningún tercero y con respecto á tomar un paja de agua que será conducida en un tubo de pulgada, sin ocasionar el menor daño á la calle, y tan sólo para llenar las pilas creemos que no habrá inconveniente pues don Francisco Peralta y N. Solar no tienen arietes para facilitarse el agua ó igual derecho asiste al Señor Vargas, máxime cuando, en tiempos lejanos, su propiedad contribuía por medio de contribuciones á tener la célebre paja de agua que abastece á Guadalupe, la Uruca, lo cual probaremos oportunamente.

Un observador.

Omnipotente Dollard

Está bien. El periódico anexionista "El Noticiero" nos llama intransigentes porque quisimos evitarle al país la pérdida cincuenta y cinco mil colones;

El que proclamó que lo mejor que podíamos hacer es anexarnos á los Estados Unidos nos llama intransigentes, porque digimos que la Legación encabezada por Pacheco era extemporánea, porque Colombia se encontraba en una situación indescritible debido al naufragio del tratado Herrán Hay y á las elecciones presidenciales;

Porque lo que en aquella fecha dijimos, contra el criterio de la gente sensata, resultó cierto, y el fracaso pronosticado se consumó;

Porque ello probó al país que tenía mos razón y que los juicios apasionados y sin juicio fueron acertados;

Y la prueba de que el país lo comprendió así y de que esa Legación fué á Colombia contra la mayoría de la gente sensata, es la evidente, incontrovertible, de que el Ministro Pacheco regresó al país como si hubiera hecho un viaje á Pacaca ó á Puntarenas;

El silencio con que se le recibió fué más elocuente que el discurso pronunciado en Bogotá por el Ministro Pacheco, en el que manifestaba, en nombre de nosotros, los ecuatorienses, simpatías que ahora parecen eran falsas;

El periódico anexionista nos llama antipatriotas porque no hemos renegado de nuestra tierra;

El periódico anexionista protesta de "El Derecho" porque éste se ha constituido en defensor de la Patria;

El periódico anexionista nos califica de desjuiciados, porque parece que ahora el juicio consiste en renegar de

la Patria y en aplaudir los hechos con sumados que llevan oro americano en las entrañas;

Esa hoja que ha atentado contra la independencia de la Patria se atreve á llamarnos antipatriotas.

Está bien.

Tarpeya

Señor Director de EL DERECHO Pte.

Tengo un hijo de 15 años de edad que estaba en la plaza de toros el día 3 de este mes, presenciando la corrida, cuando se armó el gran bochinche del cual tenemos todos conocimiento. Un policial le rompió la cabeza de un garrotazo y ya en el suelo mi hijo, quisieron pegarle más, y á no haber mediado un miembro del "Polo Club" quizá le hubieran hecho pedazos.

Un padre no encuentra en el idioma castellano una palabra suficientemente dura para calificar ese hecho, pero es indudable que un policía que se ensaña con un niño, deshonra hasta á la raza á que pertenece. Lamento no tener el número de la autoridad que hirió á mi hijo pero sí quiero dejar constancia del hecho escandaloso.

De Ud. atto y s. S. RAMÓN VARELA BOLANDI

Sección noticiosa

Don Juan Alfaro y don Próspero Fernandez fueron reducidos á prisión anoche por orden directa del Presidente de esta triste República. Se hayan comunicados y sin que se sepa el motivo de su prisión.

¡Ya comienza á asomar las orejas el hombre de los cien aciagos días! Un anciano

de ochenta años, hermano de don Gordiano Morales, vino á nuestra oficina con la cabeza vendada, en la más lamentable situación. Es el señor Morales una de las víctimas de este 3. Hoy corría

la nueva en toda la ciudad de que un niño, que había recibido un machetazo en el atropello de ayer, había muerto á consecuencia de las heridas. Mas heridos

Don Juan Rafael Bonilla, en una mano de un filazo; golpeado, don Rogelio Mora. Un jovencito Castro fue grandemente maltratado.

Nos cuentan que además fue atropellado el estimable comerciante Sr. Borrás.

También corría la nueva de que los Ministros Pacheco y Venegas habían renunciado en vista del último acontecimiento.

Un hijo de don Santiago de la Guardia fué golpeado en el ya célebre día de ayer. Los contusos y heridos son muchos.

A estas horas el Gobierno no ha tomado ninguna providencia acerca de los sucesos que lamentamos.

Como en todo lo dramático hay alguna nota cómica, tuvimos noticia de que la policía no había respetado ni á sus colegas de paisano. El esbirro aquel, nuestro esbirro, nuestro excelente guardián, metido entre la gente en la plaza, recibió un soberbio garrotazo en la cabeza. Vestido de paisano, sus colegas no lo conocieron.

J. J. Mendoza PINTOR Y TAPIZADOR DE CASAS Baratura y exactitud EN TODO TRABAJO CALLE 21 SUR Frente á la casa de habitación de doña María V. de Lines.

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT CO. Movimiento durante la semana que termina el día 9 de Enero de 1904 SALIDAS S. S. Alleghany para Nueva York el Lunes 4 de Enero S. S. Admiral para Boston Martes 5 S. S. Oragabessa para Manchester Jueves 7 S. S. Mount Vernon para Mobile Viernes 8 S. S. Alabama para Nueva Orleans Sábado 9

LA ALHAMBRA E. PAGES & C. Bajos de lacasa que fue de J. R. R. Troyo FIDEOS NAPOLITANOS.—MANTECA.—CERVEZA.—ESCOPETAS.—BREVA GALLITO.—SOMBRES DE PALMA.—PASAS FRESCAS.

"LISTERFORM" Cura radicalmente: ULCERAS, LLAGAS, HERIDAS, LACRACIONES, HERPES, ECZEMA, SARPULLIDO, GRANOS, EMPEINES y todas las afecciones cutáneas.

¡OSO OSO! Quien desee exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero

Pastillas "Antúricas" Del Dr. LE-ROY. eliminan el ACIDO URICO cura la DISPEPSIA, los padecimientos del HIGADO y LOS RIÑONES y normalizan la acción de los INTESTINOS, desapareciendo mediante su uso, el EXTREMISMO y otras enfermedades que se originan por haber en el sistema un exceso de ácido úrico.—Léase este librito.

La Cervecería de Richmond

FABRICA LAS MEJORES CERVEZAS DEL PAIS

LA DOBLE NEGRA Y LA PALEALE

se recomienda por si sola. Son hechas exclusivamente de malta y lúpulo, y por consiguiente las mas puras, de mejor aroma, inmejorable sabor y más cuerpo

Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

En la Barbería BOLA BLANCA de Hermeñildo Jiménez, se vende á precio de ROBO los siguientes objetos: Un hermoso tocador, Violines, Flautas, Violoncellos, Trompa, Arcos de Violin, Perfumes, Cuellos y Camisas y la mar TODO AL CONTADO.

La Gran VIA

Además del completo surtido de provisiones, vinos licores, forece:

CERVEZA TUBORG, danesa á

Cj. **34** la Caja de **8** docenas

Agua Mineral del Emperador Federico

á Cj. **32** la Caja de **100** botellas

CERVEZA IMPERIAL AMERICANA

á Cj. **42** el barril de **10** docenas

➔ Pasas, corintas, Sultanas, Ciruelas, Plum pudding, Nueces, Almendras, Avellanas, Mincemeat, Cramberry, Confites Choclates, Turronec etc. ➔

PRECIOS DE SITUACION

➔ CAFE MOLIDO de superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente á La Bicicleta, lo mismo que par. caliente á toda shoras. Se tuesta y se muele al por mayor. ➔

CERVECERIA TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BEER

MARCA ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

RICARDO KRIEBEL
Dentista Alemán DESPACHA
en la casa frente á la de don
Federico Tinoco

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao é Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.
De venta en las Boticas.

COMPANIA DE AGENCIAS De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON
SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Embarques, Desembarques y Commisiones
Manuel Barahona, GERENTE

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro. Dentaduras lo más durables y artísticas.

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo AVISO que tengo la oficina abierta los días domingos y los días de fiesta.

DR. E. FRIIS, CIRUJANO DENTISTA.

Horas de oficina: 7 á 11 á m 12 á 5 p. m.

No hay tal guerra Sud Americana.

Al Comercio y al público en general ofrece "LA COSTA-RRICENSE" fechadores de última invención, elegantes cajitas de tipos de caucho, montaduras con entintador automático y una infinidad de artículos del ramo. Sellos garantizados de elegantes formas y para todos los usos.

Pidanse muestras al propietario.

TEOFILO SIBAJA G.--Alajuela.

Agencia en San José: Don Antonio Lehmann

UNITED FRUIT COMPANY

Departamento de ganado

Aviso a los destazadores

En el potrero "Colección" situado á 100 metros al Este del Mataoero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre